

Los Debates

Diario político, de avisos, defensor de los intereses de la comarca

FRANQUEO CONCERTADO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 19 de Octubre de 1909

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración, Plaza del Hospital, 5.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Kiosko Barcelonés, frente al Hotel Continental.

(De nuestro servicio especial)

Desde Londres

Los sufragistas.—Sucesos, protestas y correcciones.—Concursos de aviación: pruebas de Cody.

La presencia del ministro de Hacienda en Meweale ha brindado á las sufragistas una oportunidad para reproducir sus extropiosas manifestaciones en favor de la causa femenina. Cuatro de las más revoltosas de estas inquietas mujeres fueron detenidas en el momento de lanzar piedras contra los cristales del «Liberal Club», de aquella ciudad. Más tarde, otras tres manifestantes intentaban detener el automóvil en que había montado Lloyd George al salir del Theatre, donde había pronunciado su discurso. Adoptáronse medidas rigurosas para impedir que las alborotadoras penetraran en el salón; pero algunos de sus partidarios se encargaron de actuar en nombre de ellas, interrumpiendo al ministro, por lo cual hubo necesidad de proceder á la expulsión. Otra mujer fué también detenida en la estación de Kang's Cross, cuando trataba de acercarse al vagón en que venía el presidente del Consejo, Asquit, de regreso de su viaje á Escocia. Las cuatro causantes de los desperfectos del casino han pagado los vidrios rotos sufriendo la condena de quince días de trabajos forzados «hard labour».

La severidad de estos castigos fué el tema obligado de otras protestas recientes. En el domicilio de la Unión Social y política de las mujeres, situado en Queen's Hall, se celebran reuniones todas las semanas. La señora Lawrence, habiendo tomado la palabra en la última sesión, exclama: «La huelga del hambre no es suficiente para mover el corazón de los hombres que componen el Gobierno. Nuestras compañeras presas se han negado á recibir alimento. A todos los ultrajes é indignidades que el sexo fuerte sabe extender sobre el sexo débil hay que añadir uno nuevo; el de alimentarnos á la fuerza. Pues bien; ellos podrán, si les place, enloquecernos ó matarnos, pero no harán que cambien nuestras ideas». Efectivamente, al salir de una reunión varias socias buscaron pretextos para ser detenidas, escribiendo con tiza en las aceras de las calles frases subversivas y excitaciones á la rebelión.

El comité sportivo organizador del concurso de aviación en Blackpool ha acordado construir un espacioso aeródromo donde tendrán cabida 150.000 personas; habrá palcos á cinco y á tres guineas, valores equivalentes á 30 y 20 duros. La entrada á palco costará 10 chelines y la general un chelín. Aún no está anunciado el programa del concurso; pero se supone que se destinarán premios de 150.000 y 180.000 francos para los dos voladores más notables en la carrera de distancia y además se adjudicará un tercer premio al que se mantenga

más tiempo en el aire sin haber conseguido el primero y el segundo lugar en la clasificación. La prueba de velocidad servirá para obtener otro premio de 10.000 francos y la mayor altura será estimulada con las recompensas de 15.000, 6.000 y 4.000 francos.

En las inmediaciones de Alderhat, el americano Cody continúa realizando diariamente sus experimentos, con buen éxito. A fines de la semana pasada verificó un vuelo por encima de Laffan'splain, durante una hora. Con posterioridad ha ejecutado algunas maniobras en presencia de la ex-emperatriz Eugenia.

Las corporaciones municipales de Blackpool y de Doncaster sostienen ruda competencia con motivo de sus respectivos concursos. En esta lucha ha intervenido el Aero Club de la Gran Bretaña concediendo su protectorado al mitin de Blackpool. La intransigencia parece excesiva, porque se ha llegado al extremo de prevenir á Cody que si no concurre á Boncaster quedará inhabilitado ó descalificado para optar al premio en Blackpool.

AKERS.

Londres, Octubre de 1909.

COSAS DE MARRUECOS

EL PUDOR

Según un precepto korámico, las mujeres creyentes deben bajar sus ojos y observar la continencia, y no deben mostrar más que sus adornos externos, tales como las sortijas, los zarcillos y las pulseras, y sus senos han de estar velados, y sus adornos internos no pueden mostrarlos más que á sus padres ó á sus maridos, á sus hijos ó á los hijos de sus maridos, ó á hermanos, ó á los hijos de éstos, á los hijos de sus hermanos, ó á las mujeres de los mismos, ó á sus esclavos, ó á los servidores masculinos que no necesitan de mujeres, ó á los niños que no distinguen aún las partes sexuales de una mujer. Prescribese también á las mujeres que no agiten sus pies, á fin de no dejar ver las joyas que adornan los tobillos.

La costumbre de que las mujeres lleven el rostro cubierto es una costumbre preislámica; donde existía como en la Arabia, el Islám la adoptó como ley; donde no existía, no se impuso. «Vuestras esposas pueden descubrirse delante de sus padres, de sus hijos, de sus sobrinos y de las mujeres de éstos y delante de sus esclavos». Esto no alude precisamente al rostro, porque en tal caso no hablaría de «las mujeres de sus sobrinos», ya que una mujer descubre su rostro ante todas las mujeres. En eso de ocultar ó descubrir, el Korán es harto transigente. «Que mostreis una cosa á la luz del día ó que la escondáis, tanto monta: Dios lo ve todo». En el recato hay sus gradaciones: la mujer legítima, madre de familia, ocupa el grado superior; las que

ya no paren ó las que ya no esperan en casarse, son dispensadas de escrúpulos, aunque si los observan «ello valdrá más»; después de todo, la hipocresía es una «enfermedad» del corazón, y Dios no es indulgente y misericordioso mas que con la gente sincera. Así, en el Korán se lee: «¡Oh, Profeta! Ordena á tus esposas, á tus hijas y á las mujeres de los creyentes que dejen caer sus velos hasta abajo: de esta suerte, será más fácil conseguir que no sean desconocidas ni calumniadas.»

Las mujeres impúdicas son hechas para los hombres impúdicos, y los hombres impúdicos para las mujeres impúdicas; las apariencias no significan nada: «malditos sean en este mundo y en el otro aquellos que acusan á las mujeres honradas, las cuales, teniendo su conciencia tranquila, prescinden de las apariencias»; la castidad es recomendada á todos los creyentes como medio de que sean más puros. «Dios está al tanto de lo que ellos hacen.»

Tres momentos hay en todo domicilio musulmán en que ni los esclavos ni los niños que aun no están en la pubertad (que á todas horas tienen la entrada franca en el harem) pueden entrar sin permiso: antes de la oración de la aurora, durante la siesta y transcurrida la hora de la oración de la noche. «Estos tres momentos, dice el Korán, deben ser respetados por la decencia...»

La última palabra en el arte de robar

En las cercanías de Berlín hay una aldea muy pintoresca, donde veranean en los meses de más calor muchos ricos comerciantes berlineses.

Dicha aldea se llama Hirschgarten.

En ella poseía una lindísima villa un comerciante bien acomodado, jefe de una familia numerosa.

En Agosto fuere á vivir á ella en compañía de su esposa é hijos.

A fines de Septiembre dió por concluido su veraneo y volvióse á Berlín, en unión de los suyos. Hace pocos días ocurriosele ir á Hirschgarten.

Apeóse del tren, y tranquilo y confiado dirigióse á su villa.

Esta se hallaba situada en las afueras de la aldea.

Cuando el comerciante abandonóla para volverse á Berlín, rodeábala un jardín muy lindo cercado por una verja.

El dueño llegó al sitio donde en Septiembre dejara su villa, y con gran sorpresa vió que ésta no se hallaba en él.

Restregóse los ojos, creyendo haber sido víctima de una ilusión. Luego examinó atentamente el terreno.

Allí estaban los árboles, los cuadros del jardín, los rosales y los bancos de piedra. Lo que no estaba era la villa y la verja.

El pobre hombre, atónito, encaminóse

á la aldea, preguntando á cuantas personas encontraba al paso:

—¿Sabe usted lo que ha sido de mi villa? La dejé en Octubre bajo aquellos árboles y ya no está.

Pero nadie había visto su villa.

El alcalde de la aldea contóle que la casa y la verja anochecieron un día en el sitio de costumbre y cuando amaneció habían desaparecido.

Practicadas las necesarias averiguaciones, supose lo siguiente:

La noche en que la villa desapareció llegaron á ella cuatro hombres con dos grandes carros.

Saltaron la verja, y arrancando ésta, la metieron en un carro después de desarmarla.

Luego entraron en la casa, abriéndola con llaves que llevaban, y una vez sacaron los muebles y los cargaron en un carro, dedicáronse á desmontar la casa, que era de madera.

En menos de tres horas cargaron en sus vehículos hasta el último tablón y luego se alejaron tranquilamente, sin que nadie les incomodase.

Estos detalles han sido dados por un mendigo que vagaba por aquellos alrededores.

Dice que no contó lo que había visto porque creyó que aquellos cuatro hombres habían sido enviados por el comerciante.

Este ha denunciado lo ocurrido á la policía; pero como no espera que le restituyan su villa, va á hacer construir otra sobre el terreno donde se levantaba la primera.

Pero la nueva será de piedra y ladrillo, para que cueste más trabajo llevársela.

La campaña del Riff

El combate de Nador
Detalles de la operación

Melilla, 17.—Hé aquí detalles del reconocimiento practicado por la mañana en el campo enemigo por parte de las fuerzas de la división Orozco, que acampa en Nador:

La columna formada por las fuerzas que telegrafiamos ayer se puso en marcha á las ocho de la mañana, al mando del general Aguilera.

El reconocimiento se practicaba por secciones y las tropas recorrieron seis kilómetros sin dificultad.

Al llegar á la rueteta Taxuida, de la kabila de Barraca, se desplegaron en guerrillas las fuerzas de infantería.

Las piezas Schneider barrían las posiciones enemigas merced á las indicaciones que se hacían desde el globo «Uranos». Los moros se corrieron hácia la derecha, creyendo ponerse fuera del alcance de los cañones; pero entonces las baterías Saint Chaumont, emplazadas en el monte de Nador, les pusieron en fuga, causándoles muchas bajas.

Al mismo tiempo los cañones del monte Tauma vomitaban metralla por el lado izquierdo, por donde bajaban gran número de moros de Beni bu-Iffor, y lograron contener el avance de este refuerzo que iba á recibir el enemigo, hasta dispersarlo completamente.

Inmediatamente los moros de las huer-tas de Nador comenzaron violento fuego. Fuerzas del regimiento de León, mandadas por el comandante Perinat, se introduje-ron con formidable empuje entre las chum-beras, donde se parapetaba el enemigo.

El comandante citado fué herido en una mano y siguió valerosamente en su pue-sto, hasta que una nueva bala le derribó al suelo.

En atención á las circunstancias, el ge-neral Aguilera destacó un escuadrón del regimiento de lanceros de la Reina. Los moros, llenos de pánico ante la caballería, se ocultaron en las chumberas, haciendo materialmente imposible á la caballería ba-tirlos. Los lanceros ardían en deseos de aniquilar al enemigo.

Al llegar hasta las líneas enemigas, el cuadro que formaban los lanceros era in-descriptible.

Logrado el objetivo de la expedición y levantando el croquis de las posiciones ene-migas, que se deseaba obtener por los tri-pulantes del globo, se ordenó la retirada de las tropas.

Los moros, creyéndose victoriosos, ata-caron con furia, siendo rechazados por la fusilería. La artillería y la caballería prote-gieron eficazmente la operación.

Esta fué rapidísima y se llevó á cabo con gran orden. A las tres de la tarde regre-saban las fuerzas á sus campamentos.

El comandante Perinat murió al ser trasladado en una camilla. Expiró en el mismo sitio donde días antes habían bebido «champagne» las tropas para festejar la toma de Zeluán. D. Salvador Perinat dijo á varios periodistas que le rodeaban, mo-mentos antes de morir: «Me muero, tengo una herida mortal en el hígado. Digan us-tedes que muero gritando ¡Viva España!

Los presentes lloraban. El asistente del comandante no se separó de él.

Hogueras.—La harka.—Predi-caciones.

Melilla, 18.—Anoche brillaron gran-des hogueras en los picos más altos de las montañas de Beni bu-Iffor.

Se dice que la harka intenta un supre-mo esfuerzo para impedir el avance de nuestras tropas.

Nuevas confidencias dicen que el au-mento que han tenido los contingentes de la harka se debe á las predicaciones que se han hecho en el Rif oriental dando á en-ender que los españoles, después de des-pojar á los guelayas de sus propiedades, avanzarían con igual propósito contra aquéllos.

Añadían los que predicaban la guerra que los jefes de la harka tenían almacena-das municiones en Tetuán y que el Sultán les enviaba cuatro mehallas para combatir á España.

Tales predicaciones envalentonaron á los rifeños.

Crónica

El discurso del Sr. Moret

El telégrafo nos ha adelantado un ex-tracto del hermoso y grandilocuente dis-curso pronunciado por nuestro ilustre jefe D. Segismundo Moret, en el Congreso, interpellando al Gobierno por los sucesos de Barcelona, campaña de Melilla y por la inacabable serie de torpezas con que nues-tros gobernantes han perturbado la seguri-dad de los ciudadanos y el orden público, pisoteando el derecho de todos.

La palabra serena y elocuente del gran estadista ha de vibrar en estos momentos con acentos que, repercutiendo en el alma de todos los españoles, despertará la espe-

ranza de una pronta regeneración que con-cluya con los desaciertos de la comunidad gobernante é inaugure una nueva era de paz, progreso y libertad.

Desde estas columnas nos complacemos en enviar á nuestro ilustre jefe Sr. Moret, con el testimonio de nuestra más sincera adhesión, la felicitación más cariñosa y entusiástica.

A. Oliveres, Médico-oculista. Ha trasladado su consultorio á la calle de la Rosa, 3, pral.

Anoche, á las ocho, empezó á llover en esta ciudad, menudeando los chubascos toda la noche.

La lluvia ha sido general en esta co-marca, habiendo caído mezclado con el agua bastante granizo en los alrededores de la estación de Amposta, que ha perju-dicado algo á los olivos.

Nuestro particular amigo el conocido y acreditado sastre D. Tomás Lapeira ha regresado de Barcelona después de haber ad-quirido un precioso muestrario con las úl-timas novedades de la temporada, en el que llaman la atención elegantísimos tra-jes de géneros nacionales y extranjeros.

Dado el crédito que goza nuestro ami-go, no dudamos que su bien montado ta-ller será visitado por los elegantes de esta localidad, entre los que es sobrado conoci-da la suficiencia del Sr. Lapeira.

El *Boletín Oficial* publica una circula-r del Gobernador civil Sr. García Alix en la cual, debidamente autorizado por el Mi-nisterio de la Gobernación, encarga interinamente el mando de esta provincia al se-ñor Secretario de este Gobierno D. Antonio Gómez Placent.

Pídase el Anís España.

La Compañía que con tan brillantísimo éxito debutó el sábado pasado en nues-tro teatro Principal, esta noche, con la inter-pretación de la preciosa comedia de D. José Echegaray «A fuerza de arrastrarse», ob-tendrá un nuevo triunfo, pues según tene-mos entendido, todos los artistas hacen una verdadera creación de sus respectivos pa-peles.

Con este motivo, si el tiempo acompa-ña, es de esperar que la función de hoy se verá favorecida de numerosa concurren-cia.

En la escuela pública de esta ciudad que dirige el maestro D. Antonio Damián, el día primero del próximo mes de No-viembre se abrirá una clase nocturna para adultos.

El número de alumnos no podrá exce-der de 40, bastando para ser admitido soli-citarlo del citado profesor.

La compañía de los teléfonos urbanos de esta ciudad ha extendido sus servicios á la partida de Bitem, siendo ésta una mejo-ra muy importante.

También se propone para la primavera próxima extenderlo hasta San Carlos de la Rápita.

Tarjetas postales vistas de Tortosa y su comarca: á 5 céntimos.—Colección de 20 ejemplares: 80 céntimos.—Papelería de Bñarnés, Pasaje Franquet.

En la mañana de anteayer reunióse en la Audiencia la Junta provincial del censo electoral, procediéndose á la proclamación de candidatos para las próximas elecciones de diputados provinciales en los distritos de Tarragona-Vendrell-Falset-Gandesa y Valls Montblanch, y para el solo efecto del nombramiento de interventores.

Fueron proclamados y elegidos diputa-dos por el distrito de Reus, los Sres. Esti-vill, Casanovas y Saludes; por lo cual la lucha electoral en aquel distrito se circuns-cribirá á cubrir la vacante del cuarto lugar.

Gran Hotel París-Continental Plaza de Prim REUS

Establecimiento completamente nuevo y de gran confort moderno.—Salón Res-taurant.—Comedores particulares.—Cubiertos desde 2'50 ptas. en adelante.—Grandes y lujosas habitaciones para familias.—Baños, duchas, gran jardín, magnífica terraza.—Salón de lectura y de piano.—Servicio esmeradísimo.—Garaje para automóviles, intér-pret y coche á todos los trenes.

Del mismo Hotel salen los trenes á Montroig.

Teléfono núm. 76.

Probablemente, el día 25 del corriente la Srta. Társila Sales realizará la apertura de su salón de sombreros para señoras, se-ñoritas y niñas, con la exposición de los modelos de última novedad para la tempora-da de invierno.

Tenemos entendido será un derroche de buen gusto unido á la economía en los precios.

Ha experimentado una ligera mejoría en su enfermedad el gobernador civil de esta provincia D. Carlos García Alix.

Lo celebramos.

Capas, abrigos, panas, trajes para niños y para mecánicos y demás artículos, en la

Gran Pañería y Sastrería Ibérica

Acaba de recibir el grado de Licencia-do en Ciencias exactas en la Universidad de Barcelona el aventajado joven D. Joa-quín de Querol, Conde de Rius, hijo de nuestro distinguido amigo de Tarragona D. Fernando de Querol y de Bofarull.

Nuestra enhorabuena.

Dicen de París que el aviador Delam-bert, pilotando un aeroplano Wright, ha partido de Juvisy á medio día, aparecien-do á poco sobre París. Ha dado la vuelta á la torre Eiffel y ha regresado al aerodromo. Delambert, después de un viaje de cin-cuenta y cinco minutos, entró en el aero-dromo.

En el último mercado celebrado el sá-bado en Tarragona rigieron los siguientes precios:

- Algarrobas, á 6'75 pesetas los 40 ki-los.
- Algarrobas nuevas, á 4'25.
- Avellana, de 35 á 36 pesetas los 58'400.
- Paja, á 1'75 pesetas los 41'600.
- Maíz, á 10'75.
- Cebada, á 9'00.
- Guijas, á 10'50.
- Yeros, á 10'75.
- Arbejones, á 12'50.
- Habas, á 11'25.
- Avena, á 7'25.
- Trigo, á 18.
- Garbanzos, á 19'50.

Zapatería de Joaquín Monllaó

Calzado á medida, de todas clases. Pre-cios sin competencia.

Plaza de Agustín Querol, 3

Recíbense encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

Sección religiosa

Miércoles, 20.—San Juan Cancio, presbítero, y Santa Irene, virgen y már-tir.

CULTOS

Catedral.—Misa conventual, á las nue-ve y cuarto.—Por la tarde, á las seis, Santo Rosario, con Exposición, en la capi-lla del Sagrario, y á las seis y media en la capilla de la Santa Cinta.

—Templo Expiatorio.—Misas, á las cinco y tres cuartos, seis y media y ocho. Exposición, á las seis y media mañana; Reserva, á las ocho y media. Por la tarde, Exposición, á las cuatro y media; Medita-ción, á las cinco y media; Santo Rosario, á las seis; Reserva, á las seis y media.

Se reza el Santísimo Rosario en las iglesias siguientes:

Catedral.—Seis y seis y media de la tarde.

—San Blas.—Cinco y media de la tarde.

—Santiago.—Cinco de la tarde.

—Purísima y San Juan.—Seis de la mañana.

—Reparación.—Seis de la mañana y seis y cuarto de la tarde.

—Rosario.—Dos y media de la tarde.

Á MI hija Cristina

la Emulsión SCOTT, fué reco-mendada por nuestro médico, para combatir la debilidad que una detención laboriosa le aca-rreó y resultó ser precisamente lo que necesitaba pues salud y fuerza han sido la recompensa.

Escrito en 2 Abril 1909, por D. Carlos REINA, calle Mediana de S. Pedro nº 58, Barcelona.

Por su pureza, digestibilidad y poder para curar,

La Emulsión SCOTT

ha merecido ser reputada como Emulsión modelo

tanto por los Srs. médicos como por los padres.

Al pedir Emulsión SCOTT no os permitais aceptar ninguna otra, de lo contrario de-jaréis de hallar la curación tras la cual vais.

¿En que se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todas sus imitaciones? En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera.

Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marés, Calle de Val-lencia 333, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

Registro civil

DIA 16

Nacimientos

Emilia Doñate Marco.—María Cinta Teresa Castellá Catalá.

Defunciones

Ninguna.

Matrimonios

Agustín Baiges Andreu con Lucía An-dreu Troncho.

Correo de Madrid

Discurso del Sr. Moret

Aprobada el acta de la anterior, se con-cede la palabra al Sr. Moret.

Se produce un movimiento de especta-ción, haciéndose un silencio sepulcral.

El jefe de los liberales empieza á expla-nar su interpellación con tono reposado.

Dice que no puede ocultar la preocupa-ción de su espíritu ante las actuales circuns-

tancias y después de un interregno parlamentario tan largo.

En párrafos brillantísimos bosqueja la situación actual, en que todo se halla bajo la amenaza de la fuerza, hasta la tribuna parlamentaria, sobre la cual pesa hoy una gran coacción. (Bien en las minorías.)

Traza un cuadro vigoroso de la situación de España desde que empezó la guerra; señala la agitación que la guerra produjo con los conatos de indisciplina que llegaron hasta atemorizar á los soldados que eran llamados á combatir en Africa.

Alude á las protestas hechas en varias capitales de provincia, y dice que todo parecía indicar que había llegado una faz crítica de la situación del país, en la que el Gobierno había perdido la dirección del Poder público por su falta de previsión.

Expone que á los sucesos de Barcelona al principio se los creyó de origen separatista, y luego reaccionó el sentimiento patrio por las propias circunstancias por que atravesó el país.

Así se llegó á un estado especial, en virtud del cual hasta aquellos periódicos con que al principio se oponían á la guerra volviéronse partidarios de ella.

En brillantes conceptos refiere los sucesos de Barcelona, y luego dedica un recuerdo al heroísmo de nuestro ejército en Africa, y ensalza el recuerdo de las víctimas de la guerra.

Continúa su discurso el Sr. Moret.

Recuerda que el Gobierno se vió obligado á suspender las garantías, atribuyéndolo á haber perdido el contacto indispensable con el país.

Dice que viene á examinar la conducta del Gobierno.

Dice que aun es difícil juzgar los sucesos ocurridos en Barcelona, porque el Gobierno y las autoridades se negaron á facilitar datos, sometiendo todas las informaciones á una rigurosa censura militar.

Declara que todo lo ocurrido en Barcelona debe depurarse en Barcelona mismo.

Estudia la Memoria del fiscal del Tribunal Supremo en lo que se refiere á los sucesos.

Culpa al ministro de la Gobernación de negligencia por haber consentido la propaganda libertaria y por no haber suministrado datos de lo ocurrido como ofreció, pues así nos encontramos sin saber en realidad lo que allí pasó.

Lee datos de la Memoria del fiscal del Supremo, Sr. Ugarte, y pregunta al Gobierno cómo fueron tan trágicos los sucesos en Barcelona, cuando en la referida Memoria se dice que los autores de ellos eran chiquillos y mujeres.

¿Por qué no pudo impedirse el incendio de las iglesias y de los conventos? ¿Cómo no lo impidió la fuerza pública, si los autores eran mujeres y chiquillos?

Los individuos de un Centro carlista evitaron la quema de un convento. ¿Y los demás? ¿Es que no hubo allí fuerzas que los defendieran?

¿Cuántos, pues, fueron los sediciosos? ¿Qué carácter tuvo el movimiento? Porque las bajas que tuvieron los cuerpos armados hacen sospechar que no fué lo que se ha dicho.

¿Qué había hecho Barcelona que no disponía de ningún auxiliar? ¿Qué hizo el gobernador en tres años?

En ese tiempo no había creado una sola simpatía ni un acto de unión, á pesar de que por dos veces fué allí el rey y de haberse intentado una ley para dar gusto y satisfacer á determinados elementos. (Aplausos de los liberales.)

Dimitió el gobernador Sr. Ossorio, porque afirmaba que le bastaban mil guardias para mantener el orden, y no se le creyó.

Declara que quiere dar cuenta exacta de todo lo ocurrido y por ello—dice dirigiéndose á los liberales—os doy todas las facilidades. (Aplausos de los liberales.)

Ahora hay que discutir al capitán general; pero en el fondo, al que hay que discutir es al general Linares.

Dice que no comprende que presenciasen las autoridades el embarque de tropas

indisciplinadas, que insultaban en los muelles á las propias autoridades militares.

Censura que se dejara á Barcelona sin guarnición.

Pregunta qué hizo el Gobierno á pesar de haber contado con bastante tiempo de tranquilidad y con el apoyo de una minoría importante como la liberal.

Recuerda que esta minoría sacrificó sus intereses políticos en bien de los intereses generales.

El orador solicita algunos minutos de descanso, que se le conceden, suspendiéndose la sesión.

A los diez minutos se reanuda la sesión continuando su discurso el Sr. Moret.

Habla de la guerra, elogiando al Estado Mayor Central, que se creó por trabajos realizados por los liberales.

El Estado Mayor ha puesto rápidamente en Melilla un numeroso ejército.

Censura duramente el silencio del Gobierno en la cuestión de la guerra y acerca del objetivo de la campaña.

Dígasenos—dice—claramente por qué fuimos á Melilla.

El silencio del Gobierno ha ocasionado varias hipótesis, incluso la de que fuimos empujados por Francia.

Caminamos desorientados por culpa del Gobierno, que no tiene derecho á reservarse para sí solo el objetivo que ha tenido al emprender la guerra.

(Muy bien).

Insiste en la necesidad de que se hable claro, para que cesen las alarmas é inquietudes despertadas en España y en Europa.

Los Gobiernos necesitan para gobernar la firma de la nación y la conformidad del Parlamento.

Que el Gobierno ignoraba que tenía que ir á Melilla lo demuestra el hecho de que nada había preparado.

De haberlo sabido, hubiera consultado con los hombres públicos que pasaron por el Gobierno en la época de la guerra anterior y, entre otros, con el ilustre general López Domínguez.

Si se hubieran organizado divisiones reforzadas como pedían los liberales, se hubieran evitado muchas cosas, incluso la de desgarnecer Barcelona en momentos críticos para aquella ciudad y para la patria.

Estas impresiones son de tal naturaleza, que obligan á los Gobiernos que en ellas incurran á retirarse del Poder.

Examina las dificultades que traerá consigo la penetración pacífica en Marruecos.

Los liberales no podemos continuar prestando nuestro apoyo en la función gubernativa del país.

Dirigiéndose á Maura, le dice:—Su señoría puede prestar un gran servicio al país si prepara la substitución de su funesto Gobierno por que interrumpa la serie de calamidades que caen sobre la nación.

Sobre todo después de la repercusión que ciertos sucesos han tenido en el extranjero.

(Grandes muestras de aprobación en las minorías.)

El Sr. Moret arremete luego contra La Cierva por las frases despectivas que á ilustres extranjeros de fama mundial ha dedicado.

La Cierva, contrariado, trata de negar tales hechos, diciendo que el orador hace caso de lo que dice cierta parte de la Prensa. (Protestan las minorías.)

El jefe de los liberales insiste en que el Gobierno debe ir preparando su substitución y dejar franco el paso á quien pueda devolver la tranquilidad perdida al país.

Elogia á Linares y á Besada, cuya labor se destaca de la de los restantes miembros del Gobierno.

Dice á la mayoría que por patriotismo debe, tratando de devolver la tranquilidad al país, procurar que no falten recursos al ejército que pelea en Africa.

Vosotros—dirigiéndose al Gobierno—no podéis continuar gobernando. (Aplausos en las minorías. La ovación dura largo rato. Los liberales se muestran entusiasmados.)

Consultorio para enfermedades de los ojos

DEL MEDICO OCULISTA

A. Oliveres

Ex-alumno de los Hospitales de Paris

Ex-ayudante de la Clínica oftalmológica del Dr. Galezowski

CONSULTA DE 10 Á 1
OPERACIONES DE 3 Á 5

Calle de la Rosa, 3, pral.
TORTOSA

J. BALLESTER

MÉDICO-OCULISTA

Ex-alumno de los hospitales de la Princesa y general de Madrid y ex-ayudante de clínica del Dr. Nadalmay.

CONSULTA: de 10 á 12 y de 3 á 5—LA CENIA

GRANDES FORTUNAS

Quien desee buen número de clientes tanto en tiendas, como en cafés, etc., y quien quiera pasar ratos distraídos en su casa oyendo á los más célebres artistas en cantos, músicas, etc., no debe estar sin tener un Gramophone, pues los hay al alcance de todos,
de ptas. 50, a 2.750

El éxito que se obtiene con un aparato es grande y maravilloso, pues se multiplican los negocios por su reducido precio.

Probado y os convencereis

No os dejéis engañar por burdas imitaciones, exigiendo en todos los aparatos la marca

GRAMOPHONE

Venta de aparatos, discos, agujas y demás accesorios, en Tortosa y su comarca.

José M.ª Pauli, Moncada, 35

PRECIOS DE FABRICA

Nota.—Se remiten catálogos á quien lo solicite

T. Homedes

Médico-Homeópata

Consulta de 10 á 12 y de 6 á 7 tarde

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño-Dios y del Sanatorio marítimo para Niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Homeopática de Barcelona.

Merced, 5.—TORTOSA

ULTIMA HORA

Barcelona, 19, á las 15'27.

Después del debate de ayer en el Congreso, hoy han conferenciado los Sres. Dato y Azcárraga, mostrándose reservadísimos.

Los ministeriales reconocen que después del discurso del Sr. Moret la crisis es inminente.

Ibáñez.

ESPECTACULOS

Teatro Principal

Función para hoy martes

ESTRENO de la farsa cómica en tres actos y un prólogo del eminente dramaturgo D. José Echegaray, titulada.

A FUERZA DE ARRASTRARSE

A las nueve en punto.

INSTITUTO DE VACUNACION

(Representación del Dr. Ferrán)

Angel, 16, pral.—TORTOSA

Inoculaciones preventivas contra la RABIA y la VIRUELA

La favorable acogida dispensada á este Instituto por los Ayuntamientos, la clase médica y el público, demostrarían la necesidad en esta comarca de un centro donde las personas mordidas por animales rabiosos pueden ser curadas con la misma eficacia, vacuna y técnica que en Barcelona.

En este Instituto se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo. La inoculación debe empezar después de la mordedura, antes de los 10 días; á los 15 ya no se aplica.

Dr. Sabaté

Especialidad en PARTOS, enfermedades de mujeres y niños

R. Mestre

acreditado é inteligente dentista

ha trasladado su gabinete á la calle Den Carbó, n.º 3 principal, lo que comunica á su numerosa clientela y público en general.

EXTRAORDINARIA, EXTRAÑA Y NUNCA VISTA GANGA

Se vende baratísimo: Un edificio compuesto de un almacén de mucha capacidad, un horno de pagn cover, con casa grande y otra de planta baja y piº elevado, conteniendo un gran aljibe (cisterna), un pozo redondo y un precioso parral; en la actualidad hay instalados en dicho edificio un estanco, tienda de comestibles, taberna y café, todo propio para poder mantenerse una numerosa familia.

Se cederá todo en condiciones ventajosísimas aceptándose plazos, si así lo prefiere el comprador hasta siete años, entregando en el acto de otorga la escritura una cantidad insignificante.

Dicho edificio se halla bien situado en la partida de San Lázaro (vulgo Santa Cándida), y linda con la carretera de Barcelona y por detrás con el canal de la izquierda, hoy en construcción.

Para detalles y condiciones dirigirse á

D.ª Manuela Piñana Borrell

Mercado público.—Casilla núm. 30
(venta de pesca salada)

A VISO

Los señores propietarios que hayan de construir edificios ó reformarlos, no dejen de visitar antes el almacén para obras establecido en Tortosa en la calle de Moncada, núm. 35, y en él encontrarán todo lo concerniente al ramo de carpintería, y en hierros, balcones, rejas, columnas, baldosas, etcétera, en variedad de clases y medidas, á precios baratísimos.

¡Verlo es creerlo!

Correspondencia y venta á **José M.ª Pauli**, Moncada, 35—TORTOSA.

NO CONFUNDIRSE

Los mejores materiales de construcción, cuyos resultados se garantizan, son los yesos y cementos de la acreditada fábrica

LA CATALANA

DE

Martorell y Meyer

Calle de Genoveses y Plaza de Alfonso XII

Imp. de F. Biarnés, á cargo de Algueró-Baiges.

Tarjetas postales

Inmenso y variado surtido con vistas, paisajes, retratos de artistas, grupos interesantes, etc., etc.
Desde 5 céntimos hasta una peseta
Papelería de Biarnés, Ciudad y P. Franquet—TORTOSA



MADRES LA DENTICINA ANTONIO OLIVERES

Es la salvación y desarrollo de los Niños, les facilita el babeo (Baba), brotan fuertes dentaduras, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empaches y las indigestiones, mata las lombrices (Cuchs) aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

MARCA REGISTRADA

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósitos exclusivos para la venta al por mayor: **Perez Martín Velasco & C.^{ia}**, Alcalá, 7, Madrid. — *Factoría en Barcelona:* Notariado, 3 y 5

Desconfiad de las imitaciones Exigid por marca el NIÑO

Fábrica de Anisados y Licores

DE

PEDRO SABATÉ Badalona

Esta acreditada casa, cuya especialidad es el exquisito **Anis España**, de fama universal, se dedica también a la fabricación de toda clase de licores y jarabes, así como del excelente champagne *Chateau de Savignach*, que tanta aceptación tiene en esta comarca.

CURACION POSITIVA

del estómago, hazo, higado é intestino por medio de las

PASTILLAS Y PÍLDORAS GUERRARD

Para curar las más antiguas y tenaces enferme-

dades del estómago é intestinos, con agradable asombro de los enfermos, basta generalmente un solo frasco, que contiene dichas dos formas de medicamento. Médicos de nombradía han certificado espontáneamente sus resultados magníficos.

De venta: Segalá, Rambla de las Flores, 4, Dr. Andreu, Rambla de Cataluña, 66, y en las mejores farmacias.

¡PODEMOS CURAROS!

La electricidad está reconocida como el remedio más infalible para la curación de muchas enfermedades, como lo acreditan innumerables testimonios de enfermos curados de DEBILIDAD Y AGOTAMIENTO NERVIOSO, NEURASTENIA, REUMATISMOS, MO, ATONIAS, GASTRO-INTESTINALES y otros muchos.

Enfermos. Todo el que sufre debe pedir **Enfermos**, nuestro libro y folleto, que enviamos gratis, así como un cuestionario para la consulta, que es gratis y enviada por nuestros médicos. Remítanos el cupón y se recibirá gratis nuestro folleto.

Consultas gratuitas por correo y en nuestro gabinete, Dr. M. P. Caldeiro, Puerta del Sol, 9, pral., Madrid.

HERNIADOS. También tenemos el BRAGUERO ELECTRO-REDUCTOR DE LA HERNIA, cuyos resultados son altamente conocidos, será igualmente gratuita. Pídale boletín de medidas.

CONSULTORIO Dr. M. P. CALDEIRO

REMÍTAME UN LIBRO Y CUESTIONARIO DE CONSULTA

Nombre _____

Calle _____ Núm. _____

Pueblo _____

Provincia _____

¿Desea boletín de medidas? _____

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad; manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos en los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y bajas de contribución.

Compra-venta de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, «La Unión y el Fenix Español», así como de la Compañía de seguros marítimos «La Bulgaria». Representación de la Compañía Transatlántica, etc., etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

LAS HERNIAS (TRENCADURAS)

La hernia es una dolencia, á la que generalmente el público profano no le concede toda la importancia que en realidad tiene, pues el que la sufre se expone á un verdadero suplicio, cuando no lleva un aparato apropiado para su perfecta contención.

El único método que ofrece garantías infalibles para el alivio y curación de tan grave dolencia, es el del reputado especialista herniario **Sr. Vives**, de Barcelona, domiciliado en la Rambla del Centro, n.º 12, pral., de dicha capital. Cuyo procedimiento consiste en el **Braguero Medical Vives**, recomendado por todas las celebridades médicas como el más eficaz para las hernias. Este aparato medical es de inmensa comodidad, amoldándose al cuerpo del herniado suavemente como un guante, sin producir la más mínima molestia, permitiéndole entregarse en sus ocupaciones y placeres habituales, sin necesidad de interrumpir el tratamiento, consiguiendo su completa curación al poco tiempo de usarlo.

El delegado del especialista **Sr. Vives** recibirá y aplicará personalmente los incomparables aparatos herniarios á todos los herniados que deseen someterse bajo su tratamiento y estará en ésta de Tortosa el día 21 de cada mes, hospedándose en la *Fonda de Europa*.

NOTA.—Dando aviso se pasa á domicilio.

Gurugú y Marina

dos nombres en la actualidad que corren de boca en boca incesantemente; el primero como refugio de los rifeños nuestros enemigos y el segundo como caudillo é inteligente general en jefe del ejército en operaciones.

Al igual que Marina en el Gurugú, ha llegado Gimeno en España á la victoria, derrotando á los farsantes que engañan á los propietarios.

Los ingenieros, arquitectos y maestros de obras, afirman la superioridad de su fabricación en mosaicos, granito y piedra artificial.

Especialidad en baldosas para almacenes, cocheras, patios, muelles, andenes, iglesias y establecimientos de tráfico. Depósitos, tuberías, balaustres, barandillas, remates, peldaños, fregaderas, asientos de retrete, chimeneas, bañeras, lavabos, etc.

Cemento portland y cal hidráulica del país y extranjero.

DEPÓSITO **José Gimeno Mir**

FÁBRICA

Calle de la Estación

Tortosa

Ensanche del Temple

EL DOLOR DE CABEZA

Desaparece en cinco minutos con la HEMICRANINA DEL DR. CALDEIRO

El dolor de cabeza, jaquecas, desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del Dr. M. Caldeiro. La *Hemicranina* es notabilísima, no sólo en los casos de jaqueca rebelde, sino en las *cefalalgias* de etiología determinada, en las *Neuralgias á frigori* (producidas por el frío), *intercostales*, *anémicas* y *sifilíticas*; en las *gastralgias*, los *Reumatismos articulares*, la *Clática*, la *Disfagia* de los tuberculosos, *Dismenorreas*, los *retortijones uterinos*, la *Zona*, etc. Es recomendada por toda la clase médica. Se vende en todas las farmacias, y el autor la remite por 3'50 pesetas caja.

Arenal, 15, y Puerta del Sol, 9.—MADRID